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LA LETTRE DU PRESIDENT avril 2023 

Le baromètre national de l’INJEP (Institut National de la Jeunesse et Éducation Populaire) est un 
moyen d’analyser l’évolution des pratiques sportives. La question concernait la reprise post-covid. 

Quelques indicateurs précieux sont donnés par l’analyse des réponses au questionnaire rempli par 
4.000 personnes  entre le 9 et le 21 juin 2022. 

60% des Françaises et Français de plus de 15 ans pratiquent une activité sportive régulière.  

Pour les femmes, c’est 58% et surtout +7% par rapport à 2020 et même 2018 avant covid.  

On constate une augmentation dans toutes les tranches d’âge, y compris pour les plus de 70 ans avec 
+8% par rapport à 2018. Aujourd’hui, 59% des Français et Françaises de plus de 70 ans ont une 
activité sportive.  

Chez les 15-24 ans, le chiffre est de 87%. Pour mémoire, en 2020 30% d’entre eux avaient indiqué 
avoir arrêté leur sport. Je n’irai pas plus loin dans les chiffres, cela fait déjà beaucoup.  

Charles Henri ROUAH pour la FFE, nous envoie régulièrement les chiffres et statistiques de la FFE 
avec le constat suivant : nous allons vers un record de licenciés : plus de 60.000 pour la FFE (à ce jour 
61.273) et plus de 6.000 pour la LEGE (à ce jour 6.369). Les échecs ne sont donc pas en dehors de 
l’évolution positive constatée par l’INJEP. C’est quand même une bonne nouvelle.  

Cette évolution est également constatée dans la pratique des échecs à l’école. Là encore, les 
compétitions organisées ont montré un gain de 30% pour les jeunes joueurs des établissements 
scolaires. Ne manquez pas de visionner  la vidéo mise sur le site de la LEGE qui montre toute les 
vertus des échecs à l’école : Une class’Echecs en action ! - LEGE (ligueechecsgrandest.fr) 

Enfin la Ligue organise, avec l’aide du club Echiquier des Hautes Vosges, une première compétition 
« jeunes » à Gérardmer. Cette compétition, « exigée » par la Région Grand Est dans la convention 
pour 4 ans signée avec la Ligue, doit permettre aux jeunes qualifiés pour le France à Agen de briguer 
un titre de champion du Grand Est. Les clubs et leurs jeunes licenciés sont invités à « jouer le jeu » de 
cette compétition. Vous comprendrez bien les enjeux car si vous demander à la Ligue d’aider les 
clubs, et particulièrement les clubs de haut niveau, il faut aussi aider la Ligue dans sa relation avec les 
instances régionales en contribuant à ce championnat. Cette première édition du Championnat 
Grand Est – Jeunes se jouera dans un cadre idéal pour les familles, au bord du lac de Gérardmer. 
Vous avez déjà les informations sur le site de la LEGE : Grand Est – Jeunes - LEGE 
(ligueechecsgrandest.fr) 

Nous nous approchons de la date du Championnat de France Jeunes qui se tiendra à Agen à partir du 
23 avril, avec 216 jeunes qualifiés pour notre Région, mais tous ne pourront malheureusement pas 
être présents. En 2024, cette compétition se tiendra hélas une nouvelle fois à Agen. Lors de l’AG de la 
LEGE, le Président Eloi RELANGE a été interpellé sur cette répétition dans le Sud de la France. On a 
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bien compris que le contrat avec la ville d’Agen a été signé pour quatre ans. Mais cela devient difficile 
à supporter, d’autant qu’au-delà des kilomètres, les hébergeurs nous voient venir …. 

Pour finir sur une note plus positive et enthousiaste, je ne manquerai pas d’encourager tous nos 
jeunes participants au Championnat de France, en leur souhaitant du plaisir et un maximum de 
succès dans cette compétition. 

Je renouvelle aussi tous mes encouragements aux bénévoles et aux salariés de tous nos clubs du 
Grand Est qui emmènent les jeunes licenciés vers le plus haut niveau. Nous avons dans le Grand-Est 
beaucoup de talents.  Bravo à tous ! 

 

 

Régis NOIZET 

Président de la Ligue des Echecs du Grand Est 


